

SECCION SEGUNDA.

EPOCA DE LOS PATRIARCAS.

DESDE ABRAHAM HASTA MOISÉS.

I.

Vocacion de Abraham.

Año del mundo, 2083.

Año antes de Cristo, 1917.

Por qué se llama esta época de los Patriarcas?

Porque comienza desde la vocacion de Abraham como elegido por Dios para ser padre de su pueblo, continuando éste bajo del gobierno patriarcal hasta que llegó la época de Moisés.

Adán y Noé no fueron tambien Patriarcas?

Sí; pero lo fueron con respecto de todos los pueblos de la tierra, mientras que desde Abraham ya la Historia Sagrada se refiere particularmente á los Patriarcas del pueblo de Dios.

Quién era Abraham?

Abraham, que primero se llamaba Abram, era descendiente de Sem é hijo de Taré, en la ciudad de Ur en Caldea.

Era sólo?

No, tenía á sus hermanos Nacor y Aram.

Qué se sabe de éstos?

— 25 —

Que Nacor fué padre de varios hijos, y entre ellos de Batuel, que más adelante fué padre de Rebeca, y Aram fué padre de Lot.

Dónde se estableció Abraham?

Pasó con su familia de la ciudad de Ur á la de Maran [Carrhes], situada entre el Tigris y el Eufrates, donde murió su padre Taré.

Abraham era casado?

Sí; tenía por esposa á Sara, cuyo nombre ántes era Sarai.

Cómo fué la especial vocacion de Abraham?

Dios le habló y le dijo: «Sal de tu tierra y ve tu parentela y ven á la tierra que te mostraré, porque yo te haré cabeza de un gran pueblo, y te bendeciré, y en tu linaje serán benditas todas las naciones de la tierra.»

Obedeció Abraham al Señor?

En el acto partió, llevando consigo á su mujer, á Lot su sobrino, cuyo padre Aram ya había muerto, sus criados y sus rebaños.

A dónde se dirigió?

A la tierra de Canaán que Dios le señaló, estableciéndose en Sichen [Naplusa], despues de cruzar el Eufrates y atravesar la Siria.

No estuvo Abraham en otro país?

Con motivo de una hambre, pasó al Egipto, pero luego regresó con grandes caudales á Canaan, hácia Betel.

¿Ni un instante siembre Lot en compañía de Abraham falta?

porque las cuestiones que á cada paso ocu-

rrían entre los pastores que apacentaban el ganado del uno y del otro, les obligó á separarse.

A dónde se fueron?

Lot se fué á establecer en Sodoma, ciudad de la Pentápolis, y Abraham en la vega de Mambré, cerca de Hebron y de Salem, donde más adelante se fundaría la ciudad de Jerusalem.

Tenía riquezas Abraham?

May grandes eran sus riquezas, porque el Señor quiso premiar áun con los bienes temporales la grande fé y obediencia de su escogido siervo.

Tenía poder?

No era ménos grande el que disfrutaba, pues como Patriarca y como jefe de su familia, tenía la consideracion y el valer de un soberano.

Tuvo como tal soberano alguna notable hazaña?

Túvola con motivo de unas guerras que tenían los Reyes de la Pentápolis, con los de los elamitas, y en que sucedió que estos últimos llevasen entre la multitud de prisioneros á Lot, sobrino de Abraham.

Qué hizo el Patriarca?

Armó á los jóvenes de su casa, y formó una columna de trescientos diez y ocho infantes, con que fué en persecucion de los vencedores que regresaban á sus tierra.

Logró el Patriarca la victoria?

Sí; triunfó sobre los Reyes elamitas, dejándoles en completa derrota, tomándoles un gran botin y dando libertad á su sobrino y demás prisioneros.

Qué hicieron los Reyes de la Pentápolis?

Colmaron al Patriarca de bendiciones y pusieron á su disposicion todo el botin, aunque él nada quiso tomar para sí, pues únicamente tomó el diezmo para ofrecer al Señor.

Por medio de qué Sacerdote ofreció el diezmo?

Por el de Melquisedec, Rey de Salem y Sumo Sacerdote del Dios Altísimo, que con profundo misterio salió al encuentro de Abraham para bendecirle, ofreciendo á Dios con tal motivo un sacrificio de pan y vino.

Hizo Dios alguna revelacion particular al Patriarca por este tiempo?

Sí; le reveló que su posteridad peregrinaría por cuatro siglos ántes de entrar en posesion de la tierra de Canaan que le tenía prometida.

II.

Alianza de Dios con Abraham.—La circuncision.

Año del mundo, 2107.

Año ántes de Cristo, 1893.

Cuáles eran los hijos de Abraham por aquel tiempo?

No tenía hijos, á pesar de las promesas del Señor.

No vaciló por esto su fé?

Ni un punto vaciló, y por esto cuando solo un año faltaba para que el Patriarca cumpliera ciento

de edad, el Señor se le apareció y le repitió sus promesas.

Qué hizo Abraham oyendo al Señor?

Con reverente humildad se postró en tierra sobre su rostro.

Qué más le dijo el Señor?

El Señor le mudó el nombre, hablándole así: «Yo soy, y mi pacto es contigo. Y no será más tu nombre *Abram* sino *Abraham*, porque te he puesto sobre de muchas gentes, y Reyes saldrán de tí.»

Qué dió el Señor por señal de este pacto?

La circuncision.

Y respecto de Sara, qué dijo el Señor?

Díjole así á Abraham: «A Sarai tu esposa no la llamarás así, sino Sara.»

Por qué mudó el Señor el nombre del Patriarca?

Porque el nombre de Abram sólo significa *padre excelso*, mientras que el nuevo que le dió de *Abraham* (*Abram-Haman*) significa «padre de una multitud excelsa.»

Y el de Sara, por qué lo mudó?

Porque *Sarai* significa *mi señora*, mientras que *Sara* es nombre más amplio, pues quiere decir *Señora en general, Soberana ó Princesa*.

Qué más le dijo el Señor á Abraham?

Le dijo que debería llamar Isaac al hijo que tendría de Sara.

Qué significa el nombre de Isaac?

Significa *alegría ó risa* por la que tuvieron sus padres al oír que en su ancianidad lograrían el hijo tan deseado.

III.

La Pentápolis.

Qué favor obtuvo Abraham ántes del nacimiento de Isaac?

El de la aparicion de tres ángeles á manera de peregrinos, que á eso del medio dia llegaron al valle de Mambré.

Qué hicieron los tres peregrinos?

Despues de aceptada la hospitalidad de Abraham, se levantaron para seguir su camino con direccion á las ciudades de Sodoma, y otras de la Pentápolis.

Con qué intencion se dirigian á la Pentápolis?

Con la de ejecutar un gran castigo en aquellos pueblos, cuya corrupeion había llegado á un grado intolerable para la Divina Justicia.

El Patriarca no intercedió por la Pentápolis?

Sí, tanto rogó, que llegó á obtener del Señor la promesa de que si encontraba siquiera diez justos en aquel país, por amor de ellos perdonaría á todos sus habitantes.

Qué pasó, pues, en Sodoma?

Que en la tarde de aquel mismo dia dos ángeles llegaron á aquella ciudad, como dos jóvenes peregrinos.

A dónde fueron á parar estos ángeles?

En casa de Lot, sobrino de Abraham.

Qué hicieron los de Sodoma?

Cercaron con mala intencion la casa de Lot, así los muchachos como los viejos.

Qué hizo Lot?

Les rogaba con encarecimiento que se retiraran, pero aquellos malvados, sin oír sus razones, forzaban más y más, estrechando el sitio de la casa.

Qué sucedió en seguida?

Que los ángeles intervinieron, cerrando las puertas con poder invencible, é hiriendo de repentina ceguera á todos aquellos protervos, que llenos entónces de confusion, se desbandaron á tientas.

Qué sucedió despues de esto?

Que ántes de rayar el día, los ángeles obligaron á Lot á que saliera de Sodoma con su mujer y dos hijas que tenía, *porque vamos á destruir este lugar, dijeron, por cuanto ha rebosado la medida de sus crímenes delante del Señor.*

Qué más dijeron los ángeles?

Que ninguno volviese la cara atrás, ni parasen en el camino miéntras estuviesen en tierra de la Pentápolis.

Hubo de ir, pues, á refugiarse Lot muy léjos?

No; porque rogó al Señor que el lugar de su refugio fuese la pequeña ciudad de Segor, una de las cinco de la misma Pentápolis, en virtud de que siendo de pocos habitantes, podría ser exceptuada del castigo decretado.

Accedió el Señor á esta súplica?

Sí; perdonó á Segor por esta causa, entrando en ella la familia de Lot á tiempo que el sol salía sobre el horizonte.

Se cumplió el castigo sobre las otras ciudades?

Tan pronto como Lot pisaba los umbrales de Se-

gor cayó sobre Sodoma, Gomorra, Adam y Seboin una lluvia de fuego y azufre que las abrasó en general incendio con todos sus habitantes.

Lot y su familia obedecieron las disposiciones de los ángeles?

La mujer de Lot desobedeció volviendo la vista hácia Sodoma, pero fué al punto herida de muerte, y su cadáver se convirtió en estatua de sal.

Se descubrió desde léjos el incendio de la Pentápolis?

Desde léjos se descubría la atmósfera del fuego y las pavezas de las ciudades, que subían de la tierra como el humo de un horno.

Y desde Segor qué se observó?

Con mucha más razon se vió desde allí la justicia de Dios, y se atemorizaron sus habitantes de tal suerte, que Lot, no creyéndose allí seguro, se salió con sus dos hijas y se fueron al monte, en una solitaria cueva.

Quiénes fueron los descendientes de Lot?

Moab y Ammon, padre el primero del pueblo de los moabitas, y el segundo de los ammonitas.

IV.

El hijo de Sara.—Muerte de Abraham.

Cumplióse por fin la promesa del Señor á Abraham?

Cumplióse, pues hacía un año del último anuncio, y era Abraham de cien años de edad, cuando

Sara dió á luz á Isaac, que fué circuncidado al octavo dia de nacido, y dice la Escritura que crecía y se fortalecía.

Sufrió todavía Abraham alguna prueba respecto de Isaac?

Sí, queriendo el Señor probar su fé, le mandó que se lo ofreciera en sacrificio.

Cómo le dijo el Señor?

«Toma á Isaac, tu hijo unigénito, á quien tanto amas, le dijo, y vé al monte Moria (el Calvario) y sobre una de las alturas que yo te mostraré, me lo ofrecerás en holocausto.»

Obedeció Abraham?

Con el mayor rendimiento y la más viva fé, á pesar de toda su ternura de padre.

Qué hizo, pues?

Partió al Monte Moria, llevando consigo á su hijo y á dos mozos con un asno: llegó á la montaña, y dejando al pié de ella á los criados con el asno, subió él sólo con Isaac.

Qué llevaba cada uno?

Isaac llevaba á cuestras la leña para quemar el sacrificio, y Abraham llevaba en las manos el fuego y el cuchillo.

Qué decía Isaac viendo este preparativo?

«Padre mio, le dijo al Patriarca, veo el fuego y la leña, ¿pero la víctima dónde está?»

Su padre qué le contestó?

Contestóle, diciendo: «Hijo mio, Dios proveerá.» Abraham, entretanto, erigió un altar, dispuso la leña, y atando al jóven, le acostó sobre el ara.

Qué hizo entónces Isaac?

Este al punto lo comprendió todo, y sumiso y obediente, como su padre, á la voluntad del Señor abandonó su cuello al golpe mortal.

Y ejecutó Abraham el sacrificio de su hijo?

Abraham con grande dolor, pero con viva fe, tomó el cuchillo y cuando levantaba el brazo para herir, el ángel del Señor le detuvo diciendo palabras de inefable consuelo.

Qué palabras fueron éstas?

«Abraham, Abraham, dijo el ángel, no extiendas tu mano sobre el jóven, ni le hagas daño alguno, que ya me doy por satisfecho de que temes al Señor, pues no le has perdonado aún siendo tu hijo único.»

Cuándo sucedió esto?

Cuando era el jóven Isaac de treinta y tres años de edad.

Cómo dieron gracias al Señor el padre y el hijo?

Ofreciéndole en sacrificio un carnero, que Abraham oportunamente descubrió enredado por las astas entre un zarzal.

Cómo premió el Señor la obediencia de Abraham?

Reiterándole sus antiguas promesas por medio de un ángel que le envió.

De dónde tomó Abraham mujer para Isaac?

Envió á Eliezer, mayordomo suyo, con diez camellos y muchos tesoros á la Mesopotamia, en el valle de Haran, á la ciudad de Nacor, á pedir para Isaac la mano de una digna doncella, que precisamente fuese de la familia.

Cuál fué la doncella escogida?
Rebeca, hija de Batuel y nieta de Nacor, hermano de Abraham.

Cuántos años vivió Abraham?
Ciento setenta y cinco años, muriendo lleno de días y de virtudes.

Dónde lo sepultaron?
Sepultáronle en la gruta de Efrom.

V.

El Patriarca Isaac.

Qué hijos tuvo el Patriarca Isaac?
Tuvo dos: Esau y Jacob, que eran gemelos, y fueron hijos de oración.

Por qué fueron hijos de oración?
Porque despues de muchos años de esterilidad, sucedió que á efecto de los ruegos que Isaac dirigía al Señor, hubo Rebeca de concebirlos.

Qué cualidades distinguían á los dos gemelos?
El que nació primero, vino rubio y se le llamó *Esau*, que significa velludo, porque lo era en extremo.

Y el otro?
El otro tenía al nacer asido por el talon el pié de su hermano mayor, como si hubiese estado luchando con él en el claustro materno, habiéndosele llamado *Jacob* por esta circunstancia.

Hay qué advertir algo sobre esta circunstancia?
Sí, porque había revelado el Señor á Rebeca,

que llevaba en su seno los troncos de dos pueblos que estarían siempre divididos, y de los cuales, los descendientes del mayor serían subyugados por los del menor.

Cuáles eran las ocupaciones de los dos hermanos?
Esau se aficionó al campo, habiéndose especialmente dedicado á la caza, y Jacob á las tareas domésticas en las propias tiendas del Patriarca.

Cuál era el más distinguido de Isaac?
Esau, así por ser el primogénito, como porque siempre traía á su padre para comer algo de sus cacerías.

Cuál era el más distinguido de Rebeca?
Jacob, así por su carácter más dulce, como porque sus trabajos eran siempre dentro de casa.

Qué suceso notable ocurrió entre aquellos jóvenes?
Un día llegó del campo Esau en gran manera habriendo y le dijo á Jacob: «Dáme de lo que haces para comer, pues estoy sumamente cansado.»

Qué le respondió Jacob?
«Yo te lo daré, le respondió, si me das por precio tus derechos de primogénito.»

Accedió Esau?
Sí, «pues de qué me sirve la primogenitura, añadió, si desfallezco de hambre?»

Cómo acostumbraban declararse los derechos de primogenitura?

Por medio de la bendición que el Patriarca daba con solemnidad profética al mayor ó al más digno de sus hijos.

A cuál de sus hijos dió Isaac la bendición patriarcal?

Siendo ya viejo y sin vista, se proponía darla á Esau, pero no la dió en realidad sino á Jacob el menor.

Cómo sucedió esto?

Llamó á Esau un día y le dijo que le preparase segun sabía que más le agradaba, lo que cazare, ofreciéndole que despues de haber comido, le daría la bendicion.

Cómo, pues, cambió?

Porque Rebeca obligó á Jacob, á quien instruyó del caso, á que le trajera dos cabritos escogidos, para preparar por su mano al Patriarca las viandas que eran más de su agrado.

Qué más hizo Rebeca?

Vistió á Jacob con los mejores y más perfumados vestidos de Esau, y envolvióle las manos y el cuello con delicadas pieles de cabrito, para simular el cutis velloso de su hermano.

Qué hizo entónces Jacob?

Fué á presentarle la comida al Patriarca, diciéndole: «Yo soy tu primogénito Esau: he hecho lo que me has mandado, levántate, come de mi caza y échame la bendicion.»

No extrañó Isaac la prontitud con que le traía la comida?

Sí; pero el jóven le respondió: «Fué voluntad de Dios que luégo se me pusiese delante lo que quería»

Y la voz no fué estrañada por el Patriarca?

Sí, pero habiéndosele Jacob acercado, el Patriarca le tocó las manos y el cuello sobre la piel de

cabrito, y se engañó diciendo: «La voz, ciertamente, parece voz de Jacob, pero las manos y los perfumes son de Esau.»

Comió entónces el Patriarca?

Comió y dióle en seguida la bendicion á Jacob, teniéndole por Esau.

Cuáles fueron los términos de la bendicion?

«Dios te dé del rocío del cielo, dijo Isaac, y de la grosura de la tierra, abundancia de trigo y de vino. Sé señor de tus hermanos, é inclínense delante de tí los hijos de tu propia madre.»

Qué fué de Esau en viniendo con su caza?

Se llenó de ira y de dolor al ver lo que había sucedido y dijo: «Con razon fué llamado Jacob el nombre de éste, porque hé aquí la segunda vez que me ha dado por el pié.»

Permanecieron en la casa de su padre Esau y Jacob?

No, porque cobró Esau tal odio contra su hermano menor, que Rebeca, con aprobacion de Isaac, para evitar un crimen, influyó en Jacob para que se fuera á la Siria, á casa de su tío Laban.

VI.

El Patriarca Jacob.

Qué ocurrió á Jacob en su viaje á la Siria?

Una misteriosa vision en sueños.

Qué vision fué aquella?

Vió una escala altísima desde la tierra hasta el cielo, en la cual los ángeles bajaban y subían, y en cuyo remate descubrió al Señor, que le hablaba y le bendecía.

Qué impresión hizo en el viajero esta vision?

Levantóse despavorido y exclamó: «Verdaderamente el Señor está aquí, y yo no lo sabía. ¡Cuán terrible es este lugar! No hay otra cosa aquí, sino casa de Dios y puerta del cielo.»

Qué hizo Jacob en amaneciendo?

Consagró á Dios la piedra que en la noche le había servido de cabecera, y púsole al lugar por nombre *Betel*, esto es, casa de Dios.

Qué más hizo?

Hizo además al Señor un voto, que es el primero y más antiguo de que habla la Historia.

Qué voto fué éste?

El de ofrecerse únicamente al servicio del Señor, de la manera más cumplida, añadiendo que de todos los bienes temporales que el Señor le quisiese conceder, le consagraria fielmente los diezmos.

Llegó Jacob á Mesopotamia?

Sí y paró en casa de Laban su tío materno.

Qué más sucedió?

Que entendido Laban de los motivos del viaje de su sobrino, le acogió con bondad y además accedió á la súplica de éste, ofreciéndole la mano de Raquel, su hija menor, que fué la primera á quien encontró Jacob en las puertas de la ciudad pastoreando el ganado de su padre.

Cómo se convinieron en esto Laban y Jacob?

«Te serviré por Raquel tu hija menor, siete años,» le dijo Jacob á Laban; y quedó arreglado así el pacto.

Se realizó el matrimonio en el tiempo convenido?

No, porque cumplido el tiempo, Laban en lugar de darle á Jacob la prometida esposa, le dió á Lía, su hija mayor, alegando por pretexto de este cambio, que era uso del país casar primero á las mayores.

Y no ofreció nada con respecto á Raquel?

Sí, le ofreció á Jacob que si se comprometía á un nuevo servicio de otros siete años por Raquel, entónces tambien lo casaría con ésta, como en efecto se verificó.

Cuántos fueron los hijos de Jacob?

Sin contar á Dina, fueron doce, que llegaron despues á ser otros tantos Patriarcas de las doce tribus de su descendencia.

Sabréis decir los nombres de estos doce Patriarcas?

Hélos aquí: Ruben, Simeon, Leví, Judá, Isacar, Zabulon, Gad, Aser, Dan, Neftalí, José y Benjamín.

Cuáles de entre éstos eran los más distinguidos de Jacob?

José y Benjamín, así por ser los últimos, como por ser los hijos de Raquel.

Obtuvo Jacob riquezas?

Obtuvo tantas que excitaron la envidia de su negro y de sus cuñados.

VII.

Vuelta de Jacob á Canaan.—Su nuevo nombre de Israel.

Regresó Jacob á la tierra de Canaan?

Sí, despues de unos veinte años, poco más ó menos.

Tuvo motivos domésticos para su regreso?

Sí, porque viendo que los hijos de Laban y áun éste mismo, estaban envidiosos de su prosperidad, juzgó prudente su separacion.

No se opuso Laban á esta determinacion?

Mucho se oponía, por lo cual Jacob se vió obligado á salir como fugitivo con su familia y toda su hacienda.

Qué incidente ocurrió?

Que Dios al ver la humildad y sufrimiento de Jacob, le hizo saber en aquel viaje, que le había hecho invencible y poderoso.

Cómo le hizo saber ésto el Señor?

Por un misterioso sueño, en que un ángel que representaba al mismo Dios, batalló con Jacob toda la noche hasta el amanecer.

Quién salió triunfante en aquella lucha?

Jacob, si bien cojo de un pié, cuyo nervio había herido el ángel, al cual no quiso Jacob soltar hasta que obtuviera su bendicion.

Qué hizo el ángel?

Mudóle á Jacob su nombre, en el de ISRAEL,

como declarándose vencido, á pesar de su naturaleza superior á la del hombre.

Pues qué significa el nombre de Israel?

Lo mismo que *poderoso ó vencedor y que vé á Dios.*

Y realmente Jacob quedó cojo?

Sí; y realmente tambien desde entónces se llamó con su nuevo nombre de Israel, y hubo de llegar felizmente á la casa de su padre en Canaan.

Habitó Israel ó Jacob en compañía de Esau?

Tuvo por prudente no habitar en el mismo lugar que él, sino que dejándole en Seir, pasó á establecerse en Socot y luego en Salem.

Que hizo en llegando allí?

Erigió al Señor en accion de gracias un altar, habiendo abrazado ántes á sus ancianos padres en Mambré, en la ciudad de Hebron.

De qué edad murieron Isaac y Rebeca?

Isaac murió de ciento sesenta y nueve años, habiéndole sobrevivido poco su esposa Rebeca.

VIII.

José vendido.

Año del mundo, 2276.

Año ántes de Cristo, 1724.

Cuál era la conducta de los hijos de Israel?

Con excepcion de la de José y Benjamin, en lo general era muy mala, teniendo con tal motivo el Patriarca Jacob una gran pena.